

企業農地特例 全国展開なら…

企業の農業参入を巡る制度の変遷	
農地リース制度の主な要件	農地取得の特例の主な要件
■構造改革特区 ・遊休農地が相当程度存在する地域に限定 ・市町村などが農地の権利を取得してから企業に貸し付け	■国家戦略特区 ・担い手が不足し、遊休農地増加の恐れがある地域（兵庫県養父市）に限定 ・市が農地を買い入れてから企業に売り渡し
全国展開 (05年、特定法人貸付事業) ※上記要件は構造改革特区と同様 農地法改正(09年)	全国展開の可否検討へ ニーズや問題点を調査 (21年度)
・地域を限定せず貸し借り可能に ・市町村など介さず当事者間で貸し借り可能に	?

国家戦略特区の兵庫県養父市で認めている、一般企業による農地取得の特例を巡り、政府は2021年度中に全国でニーズや問題点を調査し、全国展開の可否を検討する。同特区では、市が農地をいったん買い入れた上で企業に売り渡す条件を付けている。しかし、別の特区制度ではかつて、条件付きで買った農地のリース制度が全国展開後に、その条件が緩和されたことがある。

農地法で、一般企業には「特定法人貸付事業」は農地の取得や所有を「業」として全国で可能制限されているが、農地になった。地を借りて営農する。特定法人貸付事業は「リース方式」は、2003年に構造改革特区で解禁された。05年、09年、保するため、市町村などが農地の権利をいったん取得してから企業に貸し付ける仕組みだった。リースが可能ない地域も、耕作放棄地などが多い場所に限定していた。

しかし、09年の農地法改正で、これらの条件がなくなった。役員ら1人以上が農業に常時従事するなど一定の要件はあるが、リース方式であれば一般企業でも自由に農業に参入できるようになった。

養父市で認めている一般企業による農地取得も、市がいったん農地を買い入れてから、企業に売り渡す仕組みだ。農地が適正利用されない場合、市による

リース方式 緩和の前例も

岩手県奥州市江刺藤里にある「及孝りんご園」の園主・及川孝さんは23日、JA江刺の若手女子職員「えさしSUNガールズ」にリンゴ「紅ロマン」を贈った。リンゴには職員の名前と似顔絵が入っており、世界に一つしかない特別なプレゼントだ。

JAでは、若手女性職員4人を、管内の農畜産物をPRする「えさしSUNガールズ」として任命しており、JAのブランド「江刺りんご」の初せりのセレモニーなどに参加している。及川さんは「農畜産物のPRを担う職員を応援したい」と、初せりの時期に合わせ、特製のリンゴ

取得要件どうなる

国家戦略特区の兵庫県養父市で認めている一般企業による農地取得の特例を巡り、政府は2021年度中に全国でニーズや問題点を調べ、全国展開の可否を検討します。同特区では市が農地をいったん買い上げた上で企業に売り渡す条件を付けています。自治体の関与が「不適正利用の抑止力を発揮している」(東大教授)が、さらなる緩和を求める動きもあります。(9/2付3面)

農水省は2050年までの政策方針「みどりの食料システム戦略」を策定。温暖化対策を含む農業の環境負荷の低減と生産性の向上、流通や加工、消費分野での取り組みを6回で解説しています。(8/28付2面)

環境配慮し原料調達

解説
みどりの食料システム戦略 ⑤

農水省の「みどりの食料システム戦略」は、食品の加工・流通分野でも環境負荷の低減などを通じて生産された物が少なくない。温暖化防止に加え、国連の持続可能な開発目標(SDGs)にも対応する戦略は、2030年までの目標として食品ロス(2000年比)を半減する目標も示した。世界の人々に栄養を届けるため、食糧生産に配慮した輸入原料調達に世界の人々に1人1人本では、食べられるものを捨てる「食品ロス」が年間600万トンを発生する。事業系食品ロスが年間600万トンを発生する。事業系食品ロスが年間600万トンを発生する。

加工・流通 持続可能性向上

食品の加工・流通分野の環境負荷低減、生産性向上

2030年までの目標

- ①持続可能性に配慮した輸入原料調達の実現
- ②事業系食品ロスを2000年度比で半減(30年度)
- ③食品製造業の労働生産性を3割以上向上
- ④食品卸売業の売上高のうち流通経費を10%に削減

背景

- ・森林を切り開いた農地や児童労働で生産した輸入原料が使われている
- ・食品ロスは年間600万トンを発生し、54%が事業系
- ・加工・流通業は人手不足や労働生産性の低さが事業継続の課題

今後開発・普及する技術

- ・食品製造、管理、搬入作業の自動化、遠隔化
- ・出荷予測と需要予測を用いた「需給マッチング」
- ・受発注データを共有できる「共同物流システム」
- ・食品のリサイクル技術、長期保存に適した包装資材の開発

似顔絵リンゴで応援

JA江刺若手女性職員にプレゼント



岩手県奥州市の「及孝りんご園」の及川孝園主が、JA江刺の若手女子職員「えさしSUNガールズ」に、職員の名前と似顔絵が入ったリンゴを贈りました。(8/31付13面)

日本農業新聞 東北支所 (編集担当記者) 音道 洋範

いつか取材したいことの一つに、農薬の名前の由来を聞くというのがあります。まるで国民的アニメの「ダニエモン」。ジャニーズの人気グループを足したような「嵐プリンス」。平日も撒ける薬なのか「ドニチ」。往年のコントグループを思い出す「ドリフ」。他にも「アニキ」「アトリ」「パスワード」などなど気になる名前はたくさん。弊紙の農薬広告と毎年JAから来る資材予約の冊子が楽しみで仕方ありません。

